

**30 AÑOS DE BIBLIOGRAFIA SOBRE AMOR RUIBAL
(«COMPOSTELLANUM», 1956-1985).
UNA REVISTA GALLEGA AL SERVICIO DE UN MAESTRO UNIVERSAL**

1. INTRODUCCION

La revista «Compostellanum», órgano científico del Instituto Teológico Compostelano —integrado en la Universidad Pontificia de Salamanca—, acaba de publicar su último número de 1985, cumpliendo así los primeros treinta años de existencia. En este amplio período de actividad ha desarrollado, sin duda, un importante papel al servicio de la Iglesia y la cultura, aportando cualificados trabajos en diversos campos del saber, especialmente en las ciencias eclesiásticas e históricas y con una destacada aportación sobre la cuestión jacobea¹.

La revista expresaba en la declaración de principios, como uno de sus principales propósitos, el servicio a la temática ruibaliana: «Damos preferencia, por su valor intrínseco, y por el deseo manifestadamente reiterado de su pronta publicación, a las obras que ha dejado inéditas el insigne filósofo y teólogo Amor Ruibal»². Al cabo de tres décadas, el balance que «Compostellanum» presenta en tal sentido, no puede ser más positivo. Además de haber publicado varios inéditos del maestro compostelano, casi ochenta escritos sobre el sistema de pensamiento y temática de su obra, testimonian la fidelidad a la línea fundacional.

Sin entrar en la evaluación que supone este ingente material acerca de uno de los pensadores más controvertidos —y aún no suficientemente valorado, todo hay que decirlo— del primer tercio de este siglo, queremos ofrecer al lector un somero balance de autores y contenidos, aunque sólo sea en la forma de un sencillo repertorio bibliográfico. Casi medio centenar de autores y un número mayor de estudios originales sobre la figura de Amor Ruibal, creemos justifican sobradamente la publicación de este elenco, como aportación de una revista que quiere ser fiel a su vocación científica.

El trabajo se divide en seis apartados: uno dedicado a escritos de tipo general, otro a obras originales de Amor Ruibal, y cuatro a los distintos aspectos del pensamiento ruibaliano, algunos de ellos desdoblados a su vez en varios puntos. Un índice final de autores facilita la búsqueda al lector interesado.

¹ Para una consulta detallada, cf. *Veinticinco primeros años de «Compostellanum». Índices generales 1956-1980*, elaborados por C. García Cortés (Santiago de Compostela 1981).

² La Dirección, 'Nota preliminar', *Compostellanum* 1 (1956) VII.

2. ESCRITOS GENERALES

En este apartado se referencian cierto número de artículos que consideran, en una u otra forma, la temática amorruibaliana desde perspectivas generales y de conjunto, o abordan cuestiones relativas al autor desde dichas perspectivas.

a) *Elencos y estudios bibliográficos*

Algunos escritos se refieren a la producción ruibaliana, bien en plan de repertorios bibliográficos del autor (Baliñas Fernández), bien como elencos acerca de la producción ruibalista (Longa Pérez, Torres Queiruga); otros escritos se refieren a publicaciones concretas del Maestro (Couto Anido), o precisan determinados juicios y valoraciones de las mismas (Delgado Varela, Silva); el de Casas Blanco es una evaluación de la obra ruibalista del P. Cuesta.

1. C. A. Baliñas Fernández, 'Catálogo de las publicaciones de Amor Ruibal', 14 (1969) 191-94.
2. S. Casas Blanco, 'In memoriam. Un ruibalista eminente: el P. Salvador Cuesta, de la Compañía de Jesús († 22 abril 1959)', 5 (1960) 163-76.
3. J. Couto Anido, 'La publicación de «Cuatro manuscritos inéditos» de A. Amor Ruibal', 9 (1964) 137-55.
4. J. M. Delgado Varela, 'Por lo que a Amor Ruibal toca', 2 (1957) 35-57.
5. M. F. Longa Pérez, 'Bibliografía sobre Amor Ruibal y su obra filosófica', en *La doctrina de Amor Ruibal sobre la sustancia* (ver nota n. 35); 8 (1963) 189-91.
6. E. Silva, 'Apostillas a una publicación de Amor Ruibal', 25 (1980) 265-73.
7. A. Torres Queiruga, 'Bibliografía', en *Constitución y evolución del dogma. La teoría de Amor Ruibal y su aportación* (ver nota n. 46): 21 (1976) 447-89.

b) *Orientación ruibaliana y números especiales*

Como indicábamos más arriba, el primer director de «Compostellenum» declaraba como uno de los propósitos de la revista el servicio a la temática ruibaliana. Avalan su cumplimiento los numerosos escritos publicados en estas tres últimas décadas —objeto del presente repertorio— y, especialmente, los números extraordinarios sobre temática ruibalista de los años 1959 y 1969, así como la presentación de este último, que introduce al juicio actual de la obra filosófica y teológica del Maestro, frenado en su época por lo avanzado de sus ideas.

8. La Dirección [M. Rey Martínez], 'Nota preliminar', 1 (1956) VI-VIII.
9. 'Número extraordinario dedicado a Amor Ruibal en el primer centenario de su nacimiento', 14 (1969) nn. 2/3, 183-540 pp.
El contenido se detalla en las notas nn. 11, 1, 43, 42, 33, 20, 77, 72, 73, 15, 68, 69, 45 y 12.
10. '[Número extraordinario dedicado a la sección doctrinal del I Congreso Mariano de Galicia: «Mariología de Amor Ruibal». Pontevedra, agosto de 1959]', 4 (1959) n. 3, 353-571 pp.
El contenido se detalla en las notas nn. 57, 55, 14, 53, 51, 48, 56, 50, 58 y 60.
11. 'Presentación', 14 (1969) 185-89.

c) *Varia*

Algunos otros escritos completan este primer apartado: detalles de la personalidad de Amor Ruibal (Gómez Ledo, Torres Queiruga), conmemoración del 25º aniversario de su muerte, y recensión de obras con este tipo de contenidos (Negreira Pazos, Barreiro Fernández).

12. J. R. Barreiro Fernández, Recensión de: *Estudios. Número extraordinario dedicado a Amor Ruibal* (Madrid 1969): 14 (1969) 540.
13. *En el XXV aniversario de la muerte de Amor Ruibal. Conferencias en la Universidad Compostelana y homenaje al ilustre pensador*: 1 (1956) 316-17.
14. A. Gómez Ledo, 'Las tres devociones de Amor Ruibal: la ciencia, la tierra, la Virgen María', 4 (1959) 375-87.
15. E. Negreira Pazos, Recensión de: C. A. Baliñas, *El pensamiento de Amor Ruibal* (Madrid 1968): 14 (1969) 533-36.
16. A. Torres Queiruga, 'El hombre y su obra', en *Constitución y evolución del dogma. La teoría de Amor Ruibal y su aportación* (ver nota n. 46): 21 (1976) 3-35.

3. ESCRITOS DE AMOR RUIBAL

Fiel a sus propósitos iniciales, «Compostellanum» publicó en sus primeros años de vida algunos escritos inéditos del Maestro. El primero fue *Naturaleza y sborenaturaleza*, que el autor concebía dentro del esquema de su obra principal³, y cuyas páginas finales se conocían gracias a una obra publicada años antes por uno de sus grandes amigos⁴; posteriormente se incluía completa, con algunas variantes, en una edición de inéditos ruibalianos⁵. Poco después la revista publicaba otro inédito de Amor Ruibal, elaborado hacia 1925 como parte de la contribución de una comisión española encargada de estudiar la *Mediación de María*, con vistas a una definición dogmática pontificia, que no se llegó a producir. También reeditó «Compostellanum» un trabajo de nuestro autor que, por su corta difusión, se había convertido en rareza bibliográfica: la traducción y comentario a una obra del cardenal Pecci sobre la ciencia media, a cuyo tema aportaba Amor Ruibal una solución diversa a las de tipo escolástico⁶.

17. *María Mater et universalis hominum Mediatrix*. Obra inédita del Dr. A. Amor Ruibal. Index generalis et brevissimus argumentorum conspectus; Argumenta theologica: Pars prima (Sistemática), Pars altera (Demonstra-

3 Cf. A. Amor Ruibal, *Los Problemas Fundamentales de la Filosofía y del Dogma*, tomos I-VI, editados por el autor (El Eco de Santiago, Santiago 1914-21); tomos VII-X, editados póstumamente por C. Pumar Cornes (Seminario Conciliar, Santiago 1933-36).

4 Cf. A. Gómez Ledo, *Amor Ruibal o la sbaiduría con sencillez* (Madrid 1949) 231-40.

5 Cf. A. Amor Ruibal, *Cuatro manuscritos inéditos*. Edición y estudio preliminar de A. Gómez Ledo (Gredos, Madrid 1964) 181-305.

6 Cf. *Doctrina de Santo Tomás acerca del influjo de Dios en las acciones de las criaturas racionales y sobre la Ciencia Media*, por Su Ema. el Cardenal J. Pecci. Traducción del italiano, con exposición crítica y comentario y un estudio de los puntos fundamentales de la presciencia y cooperación divina, por el Dr. A. Amor Ruibal, Profesor en la Universidad Pontificia Compostelana (Galaica, Santiago 1901).

- tiva). Edición, estudio preliminar y notas, por R. M.: 1 (1956) 611-711; 2 (1957) 59-168; 3 (1958) 447-516.
18. *Naturaleza y sobrenaturaleza*. Obra inédita del Dr. A. Amor Ruibal. Edición, nota del colector y notas de A. Gómez Ledo. Introducción temático-crítica, por R. M.: 1 (1956) 171-302.
19. Cardenal J. Pecci, *Doctrina de Santo Tomás acerca del influjo de Dios en las acciones de las criaturas racionales y sobre la ciencia media*. Introducción, estudio previo, traducción del italiano, comentarios y notas, por el Dr. A. Amor Ruibal. Nueva edición y presentación, por R. M.: 5 (1960) 57-162, 473-536; 6 (1961) 141-64; 7 (1962) 421-45.

4. FILOSOFIA

Buen número de escritos publicados en «Compostellanum» durante los treinta años se refieren al sistema de pensamiento de Amor Ruibal, así como a su aplicación en áreas y materias específicamente filosóficas. Unos lo hacen de forma directa, otros son interpretaciones posteriores de dicho pensamiento en la temática filosófica o conexas con ella.

a) *Sistema ruibaliano de pensamiento*

Algunos escritos plantean las claves generales del pensamiento ruibaliano, que supera el mero marco de la filosofía, refiriéndose especialmente al relativismo. Recogemos aquí los escritos de J. da Viña⁷ y de Castro Picallo, a los que añadimos la recensión de Negreira Pazos sobre la tesis doctoral de F. Vázquez, dirigida por el profesor Muñoz Alonso y defendida en 1965 en la Universidad Central de Madrid.

20. M. Castro Picallo, *El principio de relatividad trascendental, base de la filosofía de Amor Ruibal* 14 (1969) 373-444.
21. E. Negreira Pazos, Recensión de: F. Vázquez, *La dialéctica, método de la filosofía* (Madrid 1966): 12 (1967) 481-84.
22. J. da Viña, *El relativismo en Amor Ruibal* 2 (1957) 453-68.

b) *Temática filosófica en Amor Ruibal*

El mayor número de escritos de este apartado se ocupa de las distintas áreas filosóficas estudiadas por Amor Ruibal. Algunos son comentarios o introducciones a escritos del propio Maestro (Gómez Ledo, Rey Martínez); otros son comentarios a temas o puntos de filosofía ruibaliana (Pumar Cornes⁸ y una introducción al mismo de Rey Martínez; Delgado Varela, Barreiro Barreiro, Raña Dafonte, Romero Vázquez); algunos, en fin, relacionan a otros autores con Amor Ruibal (Rey Martínez, Abella Chouciño).

⁷ Corresponde al texto de su discurso inaugural del curso académico 1953-54 en el Seminario Conciliar de Santiago.

⁸ Es la reedición de un escrito de este autor, publicado en la prensa casi cuarenta años atrás. Cf. C. Pumar Cornes, 'Los problemas fundamentales de la Filosofía y del Dogma', *Diario de Galicia* (Santiago), serie de diecinueve artículos publicados entre 3-XII-1920 y 5-VI-1921.

23. G. R. Abella Chouciño, *Amor Ruibal y X. Zubiri* 30 (1985) 167-89.
24. J. L. Barreiro Barreiro, *El estatuto onto-lógico según Amor Ruibal* 19 (1974) 193-210.
25. J. M. Delgado Varela, *Amor Ruibal y el problema de la filosofía cristiana* 19 (1974) 165-91.
26. A. Gómez Ledo, *Nota del Colector*, en A. Amor Ruibal, *Naturaleza y sobrenaturaleza* (ver nota n. 18): 1 (1956) 171-73.
27. C. Pumar Cornes, *El conocer humano en «Los problemas fundamentales» de Amor Ruibal*. Nueva edición y presentación de R. M.: 4 (1959) 65-125.
28. C. Raña Dafonte, *Datos para una teodicea según Amor Ruibal* 30 (1985) 141-65.
29. [M.] R[ey] M[artínez], *Introducción temático-crítica*, en A. Amor Ruibal, *Naturaleza y sobrenaturaleza* (ver nota n. 18): 1 (1956) 174-84.
30. [M.] R[ey] M[artínez], *Presentación*, en C. Pumar Cornes, *El conocer humano en «Los problemas fundamentales» de Amor Ruibal* (ver nota n. 27): 4 (1959) 65-66.
31. [M.] R[ey] M[artínez], *El concimiento y el influjo de Dios en los actos libres del hombre* (Un estudio de Amor Ruibal en notas a una traducción), en Cardenal J. Pecci, *Doctrina de Santo Tomás acerca de las criaturas racionales y sobre la ciencia media* (ver nota n. 19): 5 (1960) 57-64.
32. Romero Vázquez, *Recensión de: J. Barreiro Gómez, Sistematización del Conocer-Ser-Tiempo según Amor Ruibal* (Madrid-Lugo 1965): 12 (1967) 142-43.

c) Monografías filosóficas

Resaltamos algunos escritos de un alto nivel de investigación, capítulos o síntesis de tesis doctorales en filosofía sobre temática ruibaliana. Casas Blanco, que había defendido años atrás su tesis doctoral⁹, se fija en la crítica de Amor Ruibal al aristotelismo escolástico; Longa Pérez ofrece un extracto de su tesis doctoral en filosofía, defendida en Comillas el año 1962¹⁰; y lo mismo hace Barreiro Barreiro respecto de su tesis defendida en Roma en 1969¹¹.

33. J. L. Barreiro Barreiro, *El ser nocional y su despliegue, según A. Amor Ruibal* 14 (1969) 299-371.
34. S. Casas Blanco, *Amor Ruibal y las pruebas aristotélicas de la existencia de Dios* 4 (1959) 39-62.
35. M. F. Longa Pérez, *La doctrina de Amor Ruibal sobre la sustancia. Estudio crítico* 8 (1963) 100-91.

d) Temas conexos con la filosofía

Un pequeño número de escritos puede también incluirse en el capítulo filosófico, pues presentan referencias ruibalianas más o menos ex-

9 Cf. S. Casas Blanco, *La demostración de la existencia de Dios en la filosofía de D. Angel Amor Ruibal*. Disertación doctoral, dirigida por el prof. S. Montero Díaz (Facultad de Filosofía y Letras, Universidad Central, Madrid 1948) Pro ms.

10 Cf. M. F. Longa Pérez, *La doctrina de Amor Ruibal sobre la sustancia. Estudio crítico*. Excerpta de la tesis doctoral en la Facultad de Filosofía, de la Universidad Pontificia de Comillas (Santiago de Compostela 1962).

11 Cf. J. L. Barreiro Barreiro, *El ser nocional y su despliegue*. Disertación doctoral en la Facultad de Filosofía de la Pontificia Universidad Gregoriana (Roma 1969) Pro ms.

presas. Méndez Palleiro aporta dos artículos: un estudio óptico desde perspectiva ruibaliana, evaluando la visión greco-tomista de lo abstracto; y la recensión de una obra de París Amador, parte de la cual es una buena síntesis de la cosmología ruibaliana. Torres Queiruga considera la elaboración sistemática del maestro y las implicaciones en el tema teológico de la transustanciación; Ferro Couselo estudia la trayectoria histórica sobre la controversia natural-sobrenatural y la aportación ruibaliana a la misma.

36. M. Ferro Couselo, *La analogía y la relatividad en el ser natural y sobrenatural* (Raíces filosóficas de seculares controversias teológicas) 5 (1960) 537-60.
37. L. Méndez, *Lo abstracto expresión estilizada de lo concreto* 1 (1956) 715-21.
38. L. Méndez, Recensión de: C. París Amador, *Ciencia, conocimiento, ser* (Santiago 1957); 2 (1957) 521-24.
39. A. Torres Queiruga, *Controversia sobre la transustanciación y filosofía de Amor Ruibal* 10 (1965) 443-79.

5. TEOLOGÍA

Aunque la aportación objetiva de Amor Ruibal a la temática teológica sea menos abundante que la dedicada a otras áreas, especialmente al pensamiento y la filosofía en sus diversas ramas, lo cierto es que «Compostellanum» ha dedicado sus páginas con más frecuencia y abundancia a escritos de contenido teológico conexos con la orientación ruibaliana.

a) Escritos generales

El mercedario Delgado Varela es uno de los autores que más ha difundido el sistema ruibaliano de pensamiento, aplicando su metodología a las diversas áreas del pensamiento y la cultura. En un primer escrito autocrítica su obra *La Eucaristía, misterio de vida* (1955), que presenta contenidos ruibalianos; en otro desarrolla el *correlativismo teológico*, aplicación metodológica del sistema ruibaliano a la teología; y lo mismo hace en un tercero referente a la Sagrada Escritura, aplicándole el *sistema del correlativismo bíblico*. Desde las mismas coordenadas Torres Queiruga considera la situación actual de la teología, bajo perspectiva ruibaliana, analizando su dialéctica del devenir teológico.

40. J. M. Delgado Varela, *Una publicación de «Estudios Amorruibalistas»* (Autocrítica): 1 (1956) 309-15.
41. J. M. Delgado Varela, *La Sagrada Escritura libro humano y libro divino* 13 (1968) 457-96.
42. J. M. Delgado Varela, *Correlativismo teológico: Metodología histórico-crítica* 14 (1969) 265-95.
43. A. Torres Queiruga, *La dialéctica del devenir teológico según Amor Ruibal y la crisis actual de la Teología* 14 (1969) 197-263.

b) Teología Fundamental

Dentro del amplio campo de esta área teológica, la revista «Compostellanum» ha dado paso a unas pocas pero importantes aportaciones.

Barreiro Gómez, que ha sistematizado el pensamiento ruibaliano acerca de temas filosóficos y teológicos, desarrolla la visión del Maestro sobre el sobrenatural y la aplica en concreto al bautismo; una obra de dicho autor, síntesis de sus dos tesis doctorales, es recensionada por Torres Queiruga. Precisamente este autor ha realizado una magistral investigación sobre la aportación ruibaliana a la constitución y evolución del dogma, que defendió como tesis doctoral en teología¹² y le valió ser publicada íntegramente por «Compostellanum», además de su edición en libro independiente¹³.

44. J. Barreiro Gómez, *Cómo A. Ruibal sistematiza lo sobrenatural y la necesidad del bautismo* 11 (1966) 5-27.
45. A. Torres Queiruga, Recensión de: J. Barreiro Gómez, *Sistematización de lo personal y lo sobrenatural según A. Amor Ruibal* (Lugo 1969): 14 (1969) 538-40.
46. A. Torres Queiruga, *Constitución y evolución del dogma. La teoría de Amor Ruibal y su aportación* 21 (1976) XVI+509 pp., índices, lám.

c) Cristología-Mariología

La temática mariológica, conexas normalmente con la cristológica en Amor Ruibal, tiene numerosas expresiones en «Compostellanum», motivadas principalmente por dos razones: la publicación del inédito ruibaliano *Maria Mater et universalis hominum Mediatrix*, referenciado más arriba (ver nota n. 17), al que corresponden aquí un trabajo previo y un estudio sistemático de contenidos de su editor Rey Martínez; y la temática teológica del *I Congreso Mariano de Galicia* (Pontevedra, agosto 1959), sobre la mariología de Amor Ruibal.

Las ponencias de dicho Congreso se publicaron íntegramente en «Compostellanum», reuniéndose en esta sección: el discurso inaugural del cardenal Quiroga Palacios; la Crónica de la sección doctrinal; los escritos de García Garcés y Rainiero de Nava, que ponen de relieve la conexión cristológica del tema mariano; Delgado Varela estudia la mediación mariana desde un análisis de textos ruibalistas; lo mismo hacen Asensio Sánchez sobre la maternidad espiritual, Méndez Palleiro sobre la plenitud de gracia y Capón Fernández sobre la corredención mariana.

Además de por las razones apuntadas, otros escritos tratan de esta temática en clave ruibaliana. Una conferencia de Rey Martínez en La Coruña, aplica la mariología de Amor Ruibal a la maternidad y mediación marianas; la comunidad de estado entre Cristo y María, con especial referencia a la mariología ruibalista, es el tema de Margalejo Garcés, extracto de su tesis doctoral en teología, defendida el año 1965¹⁴. Un

¹² Cf. A. Torres Queiruga, *Constitución y evolución del dogma. La teoría de Amor Ruibal y su aportación*. Disertación doctoral, dirigida por el prof. A. Antón. Facultad de Teología, Pontificia Universidad Gregoriana (Roma 1974) Pro ms.

¹³ Cf. A. Torres Queiruga, *Constitución y evolución del dogma. La teoría de Amor Ruibal y su aportación* (Marova, Madrid 1977). Colección «Bibliotheca Oecumenica».

¹⁴ Cf. L. Margalejo Garcés, *Cristo y María y su comunidad de estado sobrenatural*. Disertación doctoral, dirigida por el prof. Enrique del Sagrado Corazón. Facultad de Teología, de la Universidad Pontificia de Salamanca (Salamanca 1965) Pro ms.

estudio de Alonso sobre las fuentes alemanas de Amor Ruibal, muestra la originalidad del Maestro, mientras Delgado Varela ofrece una visión sintética de su mariología; Capón Fernández había publicado antes del Congreso de Pontevedra otro escrito de igual tema y contenido parcialmente diverso.

47. J. M. Alonso, *Fuentes alemanas (Schell-Scheeben) en la Mariología de Amor Ruibal* 7 (1962) 5-77.
48. J. M. Asensio Sánchez, *La maternidad espiritual según Amor Ruibal* 4 (1959) 463-507.
49. M. Capón Fernández, *La Corredentora del mundo* 3 (1958) 53-70.
50. M. Capón Fernández, *La Corredentora del mundo* 4 (1959) 521-39.
51. J. M. Delgado Varela, *La Mediación de María según Amor Ruibal y Bover* 4 (1959) 463-507.
52. J. M. Delgado Varela, *Amor Ruibal, mariólogo. La Virgen Santísima en el plan de la economía divina* 3 (1958) 369-94.
53. N. García Garcés, *En la raíz del misterio mariano* 4 (1959) 389-414.
54. L. Margalejo Garcés, *Cristo y María y su comunidad de estado sobrenatural* 11 (1966) 69-112.
55. *Mariología de Amor Ruibal. Crónica de la sección doctrinal del Congreso Mariano* 4 (1959) 363-72.
56. L. Méndez Palleiro, *La plenitud de gracia en María* 4 (1959) 509-19.
57. Cardenal F. Quiroga Palacios, *Discurso inaugural del Congreso* 4 (1959) 357-361.
58. Rainiero de Nava, *El Primado de Cristo y María en Escoto y Amor Ruibal* 4 (1959) 541-45.
59. [M.] R[ey] M[artínez], *Estudio preliminar*, en A. Amor Ruibal, *María Mater et universalis hominum Mediatrix* (ver nota n. 17): 1 (1956) 611-22.
60. M. Rey Martínez, *María Mater et universalis hominum Mediatrix. Algunas de las ideas características de este tratado* 4 (1959) 547-71, 2 láms.
61. M. Rey Martínez, *Maternidad espiritual y mediación de María* 5 (1960) 561-584.

d) Otros temas teológicos

Algunos escritos consideran cuestiones teológicas, de tipo diverso, desde perspectivas ruibalianas. La temática de la mística cristiana es tratada desde dos ángulos complementarios y común base amorruibalista por Méndez Palleiro y Barreiro Gómez; en otro artículo, este último autor aplica al tema de la obediencia el planteamiento ruibaliano. Un escrito del profesor oriental Tzebrikov considera la visión del maestro compostelano sobre la Iglesia ortodoxa rusa, señalándole diversos fallos, dado el contexto de su obra, previo a la actual visión ecuménica católica; Gómez Ledo matiza respetuosamente este escrito, considerando que no se dan en Amor Ruibal los fallos imputados, pues su posición ante el tema se adelantó a los planteamientos ecuménicos.

62. J. Barreiro Gómez, *La sistematización de la Mística, según Angel Amor Ruibal* 5 (1960) 441-69.
63. J. Barreiro Gómez, *Sistematización del mandato y de la obediencia en la perspectiva teológica del Vaticano II* 13 (1968) 111-26.
64. A. Gómez Ledo, *Aclaraciones* (ver nota n. 66): 2 (1957) 493-98.
65. L. Méndez Palleiro, *Estructura filosófico-teológica de la Mística cristiana en el pensamiento de Angel Amor Ruibal* 2 (1957) 59-88.

66. J. Tzebrikov, *La teología greco-rusa en la obra de Don Angel Amor Ruibal* 2 (1957) 485-92.

6. DERECHO CANONICO

El área jurídico-canónica fue una de las que merecieron mayor dedicación docente por parte de Amor Ruibal. Vocacionado para la enseñanza teológica, fue forzado a profesar en la Universidad Pontificia Compostelana materias canónicas los últimos treinta años de su vida, ejerciendo también importantes cargos en este campo, al que dedicó algunas de sus obras más conocidas¹⁵.

Pese a ello, la revista «Compostellanum» ha publicado tan sólo media docena de escritos sobre temática canónica, en su tratamiento ruibalista. Una monografía de Barreiro Fernández se refiere al delito eclesialístico y las posibilidades actuales de la solución ruibaliana al tema; Gómez Sobrino publicó una parte de su investigación doctoral¹⁶, resaltando la originalidad del pensamiento ruibaliano entre los penalistas contemporáneos; el extracto que se publicó de dicha tesis fue recensionado por Barreiro Fernández. Dos artículos de Fernández Arruty sobre la imputabilidad del delito y las circunstancias que la modifican, hacen diversas referencias a la opinión de Amor Ruibal sobre el tema. Otra recensión de Barreiro Fernández se refiere, finalmente, a una obra del profesor Luño Peña sobre la relación valor-derecho a la luz de la filosofía jurídica de Amor Ruibal.

67. J. R. Barreiro Fernández, *El axioma «Nullum crimen sine lege» en la doctrina canónica de Amor Ruibal* 9 (1964) 73-95.
68. J. R. Barreiro Fernández, Recensión de: E. Luño Peña, *La filosofía jurídica de Angel Amor Ruibal* (Santiago 1969): 14 (1969) 537.
69. J. R. Barreiro Fernández, Recensión de: J. Gómez Sobrino, *Fundamento y finalidad de la pena eclesialística según Angel Amor Ruibal* (Salamanca 1969): 14 (1969) 538.
70. J. A. Fernández Arruty, *La imputabilidad del delincuente en el Derecho Penal Canónico* 13 (1968) 31-62.
71. J. A. Fernández Arruty, *Circunstancias que modifican la imputabilidad en el Derecho Penal Canónico* 15 (1970) 73-83.
72. J. Gómez Sobrino, *El problema de la pena en los autores inmediatos a Amor Ruibal* 14 (1969) 475-514.

15 Cf. principalmente: A. Amor Ruibal, *Esponsales y matrimonio según el decreto Ne temere* (Santiago 1908; 2 ed., 1912; Seminario Conciliar, Santiago, 3 ed., 1912) 2 vols.; *La amoción administrativa de los párrocos*. Exposición y comentarios del decreto *Maxima cura*, precedido de un estudio sobre los principios fundamentales del Derecho penal (Seminario, Santiago 1912); *La Bula española y sus privilegios según la reforma de Benedicto XV* (Diario de Galicia, Santiago 1915); *Derecho Penal de la Iglesia Católica según el Código Canónico vigente* (El Eco de Santiago, Santiago s./d.) 3 vols.: el tercero se publicó bajo el título *Censuras y penas canónicas, según el Código vigente*.

16 Cf. J. Gómez Sobrino, *Finalidad de la pena eclesialística según el pensamiento de Amor Ruibal*. Disertación doctoral en la Facultad de Derecho Canónico, Pontificia Universidad Gregoriana (Roma 1963) Pro ms.

7. CIENCIAS DEL LENGUAJE

La primera etapa de la vida docente de Amor Ruibal tuvo una gran dedicación a las ciencias del lenguaje, de las que fue profesor durante varios años, llegando a publicar importantes trabajos de esta especialidad¹⁷. Más tarde hubo de abandonar esta área de la ciencia y la docencia, aunque nunca perdió la afición por sus temas, publicando eventuales artículos y aportaciones.

Sólo cinco escritos sobre esta faceta ruibaliana han aparecido en las páginas de «Compostellanum». Una monografía de Pikaza plantea la definición del problema lingüístico en Amor Ruibal, confrontándolo con F. de Saussure; Barral Sánchez estudia la obra semítica de Amor Ruibal desde los planteamientos básicos de su obra PFFC. Dos estudios históricos sobre la etimología de *Compostela*, ponen de relieve las aportaciones de Amor Ruibal sobre el tema: el de Portela Pazos las rechaza, y el de Cobas Pazos las respalda con un estudio comparado. Finalmente, una aportación colateral de Rojo Seijas en plan literario-hermenéutico, sobre el estilo de Amor Ruibal, publica parte de su tesis doctoral en la Facultad de Filosofía de la Universidad de Münster¹⁸.

73. J. Barral Sánchez, *La fase glotológica semítica, en Amor Ruibal* 14 (1969) 517-29.
74. V. Cobas Pazos, *¿Cementerio o pequeña ciudad hermosa?* 4 (1959) 717-23.
75. J. Pikaza, *Notas introductorias al pensamiento lingüístico de Amor Ruibal* 15 (1970) 421-54.
76. S. Portela Pazos, *Origen del topónimo Compostela* 2 (1957) 681-704.
77. J. L. Rojo Seijas, *El estilo literario de Amor Ruibal en los problemas fundamentales de la filosofía y del dogma* 14 (1969) 445-72.

8. ÍNDICE DE AUTORES

Para facilitar al lector la localización de los autores recensionados en este escrito, aportamos un sencillo *Índice*.

Los autores se relacionan ordenados alfabéticamente, remitiendo a los números marginales asignados en el cuerpo del elenco. Por *autores* entendemos los que asumen la autoría principal y también la secundaria de cada escrito, así como los prologuistas, introductores, colectores y editores; asimismo se recogen los de las obras recensionadas. Si un autor va citado a pie de página, remitimos al número de la nota correspon-

17 Cf. P. Regnaud, *Principios generales de lingüística indo-europea*. Versión española, precedida de un Estudio sobre la *Ciencia del Lenguaje*, por el Dr. A. Amor Ruibal (Galaica, Santiago 1900); A. Amor Ruibal, *Los Problemas Fundamentales de la Filología Comparada*. Su historia, su naturaleza y sus relaciones científicas (Universidad Pontificia, Santiago 1904-5) 2 vols.

18 Cf. J. L. Rojo Seijas, *Die philosophischen Notionen bei dem spanischen Philosophen Angel Amor Ruibal (1869-1930)* (Aschendorffsche Verlagsbuchhandlung, Münster 1972). Colección «Spanische Forschungen der Görresgesellschaft», Zweite Reihe, 16.

diente, poniéndolo entre paréntesis. Incluimos también referencias para los escritos *anónimos* y *colectivos*.

- Abella Chouciño, G. R.: 23.
 Alonso, J. M.: 47.
 Amor Ruibal, A.: 17, 18, 19, 26, 29, 31, 59, (2), (4), (5), (14), (16).
 Anónimos: 11, 13, 55.
 Antón, A.: (11).
 Asensio Sánchez, J. M.: 48.
 Baliñas Fernández, C. A.: 1, 15.
 Barral Sánchez, J.: 73.
 Barreiro Barreiro, J. L.: 24, 33, (10).
 Barreiro Fernández, J. R.: 12, 67, 68, 69.
 Barreiro Gómez, J.: 32, 44, 45, 62, 63.
 Capón Fernández, M.: 49, 50.
 Casas Blanco, S.: 2, 34, (8).
 Castro Picallo, M.: 20.
 Cobas Pazos, V.: 74.
 Colectivos: 9, 10, 12.
 Couto Anido, J.: 3.
 Delgado Varela, J. M.: 4, 25, 40, 41, 42, 51, 52.
 Enrique del Sagrado Corazón: (13).
 Fernández Arruty, J. A.: 70, 71.
 Ferro Couselo, M.: 36.
 García Cortés, C.: (1).
 García Garcés, N.: 53.
 Gómez Ledo, A.: 14, 18, 26, 64, (3), (4).
 Gómez Sobrino, J.: 69, 72, (15).
 Longa Pérez, M. F.: 5, 35, (9).
 Luño Peña, E.: 68.
 Margalejo Garcés, L.: 54, (13).
 Méndez Palleiro, L.: 37, 38, 56, 65.
 Montero Díaz, S.: (8).
 Negreira Pazos, E.: 15, 21.
 París Amador, C.: 38.
 Pecci, J.: 19, 31, (5).
 Pikaza, J.: 75.
 Portela Pazos, S.: 76.
 Pumar Cornes, C.: 27, 30, (2), (7).
 Quiroga Palacios, F.: 57.
 Rainiero de Nava: 58.
 Raña Dafonte, C.: 28.
 Regnaud, P.: (16).
 Rey Martínez, M.: 8, 17, 18, 19, 29, 30, 31, 59, 60, 61.
 Rojo Seljas, J. L.: 77, (18).
 Romero Vázquez: 32.
 Silva, E.: 6.
 Torres Queiruga, A.: 7, 16, 39, 43, 45, 46, (11), 12.
 Tzebrikov, J.: 66.
 Vázquez, F.: 21.
 Viña, J. da: 22.

CARLOS GARCIA CORTES